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多彩中国

一周速递

漫步上海
优秀历史建筑

大北电报局
（泰国盘古银行）

大北电报公司，由丹挪英、丹俄、英挪
电报公司联合组成。大楼由英商通和洋行
设计，1906 年动工兴建，1907 年竣工并交
付使用。今为盘谷银行上海分行。

孙中钦 摄

冰雪游 人气旺
    近日，中国旅游研究院发布了《中国冰
雪旅游发展报告 2020》， 报告测算，2018

至 2019冰雪季中国冰雪旅游人数已达到
2.24亿人次，冰雪旅游收入约为 3860亿
元。 根据跟团游和自由行的预订数据，

2019年 11月至 2020年 1月间，人气最
高的传统冰雪旅游目的地依次是哈尔滨、

海林、长春、沈阳、牡丹江、白山、大连、尚
志、漠河、延吉。 除了传统的冰雪旅游目的
地，拉萨、乌鲁木齐、张家口、石家庄、神农
架、西宁、林芝、银川、呼伦贝尔和承德分别
排名冰雪旅游人气新兴目的地。
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两两两座座座城城城市市市间间间的的的
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轨道交通的发展，催生
了一种新的生活模式。北京
和燕郊、上海和昆山、广州
和佛山、珠海和澳门⋯⋯被
称为“钟摆生活族”的他们
每天在两座城市来回奔波，
一边是为了事业，一边是为
了家庭。

优质营商环境是“双向”的
2009年，德国人施岱岭博士接受德国大

众集团派遣，履新之前来到上海考察。上海的

国际化和现代化程度，基础设施建设，四通八
达的地铁，安全稳定的社会保障是他之前难

以想象的。2010年 10月 1日，施岱岭博士如

期来到上海就任。9年多来，他三次延长任期，
把家安在陆家嘴。

9年工作中，作为总经理的施岱岭博士感
触最深的就是中国员工兢兢业业，勤恳敬业

的工作精神和态度。作为一家生产汽车座椅
的配套企业，公司的日常工作安排必须要按

整车厂的节奏。中国工人即使加班期间生产
的产品质量产量，都是令人满意的。施岱岭博

士认为，职工队伍的素质也是一个国家营商
环境好不好的重要衡量要素，中国工人的超

高出勤率及超低病假率让他经常感叹，也使

他对中国工人尊敬又满意。
当然，对工人们的付出企业也予以厚待。

施岱岭博士始终认为，良好的营商环境是对

等的，需要双向共同创造，企业只有用心对待

职工，职工才会真心付出。

施岱岭博士履新之初，内心也有个担忧。
他说，在德国工会已有长达 150多年历史，一

般而言，企业管理方代表股东利益，工会代表
员工利益，在德国工会存在的主要职责是代

表员工与企业谈判，因此企业和工会经常处
于谈判和争执的状态。

但在公司成立工会以来，他感受到的工
会却是协助支持企业共谋发展的助推器，共

同追求企业发展后让员工共享成果，形成企
业与工会及员工多赢的局面。而这种多赢也

为企业在德国大众集团中国区投资的所有公

司中，2018年度员工满意度调查中评分排名
第一。

幸运地荣获“白玉兰奖”

2018年，施岱岭博士认为是他的“幸运
年”。这一年，他荣获了上海市政府颁发的白

玉兰奖，这令他备感惊喜。施岱岭博士说，白
玉兰奖设立 30年来，他成为 1200多名外籍

获奖人士之一，这是一份殊荣。他所在的企业

并不算德国大众集团旗下的大公司，最终能
获奖是全公司的共同努力。

施岱岭博士获奖后，一年多以来上海外
事办仍经常邀请他和其他获奖者不定期参加

各类会议及活动，让他感受到了上海市政府
对外商的重视，并有机会更深层次地体验、接

触到上海发展的脉动和心跳。

针对当前上海正在进行的优化营商环
境，施岱岭博士说他也有苦恼，也想进一言。

近年来，很多德国高校学生非常有意愿来中
国企业实习或完成毕业硕士论文，也有无数

的德国学生曾向他问讯过实习或论文的机会
和可能性。他认为，这也是个多赢的机会，学

生可以积累宝贵的中国经验，企业可以找到
潜在的跨国人才。但中国的签证类型却没有

针对此类实习或毕业论文的，即企业或者为
其办理工作签证，或者学生自己办理旅游签

证来中国，但用旅游签证来实习又是不合法
合规的。因此，他建议上海有关部门在调查研

究的基础上，能够开放短期实习之类的签证。

在浪漫之都找到爱情
9年来，施岱岭博士 3次延长其派遣合

同，因为公司在不断前进，他总觉得还有很多

项目需要他继续留在这里去完成。还有一个

原因———他在上海找到了爱情，并有了爱情
的结晶——— 二个儿子一个女儿，上海已然是

他们家庭的第二故乡，所以每次从德国探亲
飞回上海时，孩子们总说“我们回家啰！”

作为一个外国人在上海，施岱岭博士切
身感到的是日新月异，便捷舒适，安全自由，

高效有序，且国际化程度无可比拟。他在这里

既有自己的德国朋友圈，也有中国朋友圈和

世界各地的朋友圈。他的孩子们在很棒的国
际学校中与来自世界各地的孩子们共同学习

成长，同时学习掌握了德文、中文和英文，这
样的教育资源也让他愿意长期留在上海工作

生活。 赵竺安

“上海让我感受到中国经济的活力!”
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9 年前，他带着忐忑不安
踏入上海这块热土；9 年后，他
连续三次延长任期，依然留在
上海，还娶妻生子安居乐业。是
什么吸引了他？中德合资企业
西德科东昌汽车座椅技术有限
公司德方总经理施岱岭博士给
出了答案：上海的营商环境，让
我感受到中国经济的活力，上
海是我的家！

■ 施岱岭博士

北京-燕郊 取经上班路
作为北漂一族，刚成家的崔佶像身边很

多同事一样，将婚房安在了燕郊。他现阶段

出行基本还是要靠公共交通，每天需要在路
上耗时 1个多小时才能到达北京的五环，乘

上地铁到达地处三环的公司还有将近 1 个
小时的路程，但是比起北京市区高昂的生活

成本，每天来回将近 4个小时的“取经上班

路”仍然在能够接受的范围内。

正是由于像小崔这样的北漂族，如今的
燕郊早已不是原来那个只有 120万人口的小

城，而是渐渐成了汇聚购物商圈、学校、餐饮、
医院的城市副中心，发展潜力和生活便捷度

都逐年提高。“燕郊西面与北京城市副中心通
州区隔潮白河相望，距离只有 10公里，北面

又与顺义区接壤相连，能够接受北京科技、人
才、资源的有效辐射。

从直线距离上来看，

燕郊离北京市区仅
30公里。”崔佶表示，

正是看中了它独有的
地理位置，才选择了

“双城生活”的定居模
式。“2019年 3月，燕

潮大桥开通，燕郊至
北京的通道达到了 4

条，如不堵车，从燕郊
到北京六环，整个行

程大约 15分钟。今年
年初，22号线要开工

建设，这是一条在燕郊的‘北漂族’望眼欲穿

的地铁线路，有盼头啦！”

上海-昆山 没有边界的城市
家住上海嘉定区的费小姐去年跳槽去

了一家昆山的人工智能企业。“去公司面试，

意外地发现要去昆山上班，路上花费的时间
比去市中心要节省将近一半！”

“很多朋友都问我，会不会觉得在昆山
工作不习惯？我肯定地告诉他们：完全没

有。”费小姐表示，以前自己认为昆山只是一

个小县城，但没料到它如此发达。她觉得昆
山与上海之间的边界感越来越模糊，无论是

衣食住行，还是工作节奏和环境氛围，几乎
都感受不到任何差别。在费小姐看来，江浙

沪“包邮区”的一体化步伐肯定会迈得越来
越快，“就像我这样恋家的上海人，都会走出

上海，开始‘双城生活’，相信长三角在越变
越‘小’的过程中，江浙沪三地老百姓的活动

空间会变得越来越大。”

广州-佛山 一切为了孩子
在儿子出生前，薛先生和妻子一直在广

州享受着潇洒的二人世界，也丝毫没有考虑

过置业的问题。2019年，宝贝儿子诞生后，
“在哪儿购房安家”被薛先生视作了头等大

事。“我和妻子都不是广东人，想年轻的时候
闯一闯才来了广州。但现在有了孩子，总觉

得要创造一个更稳定、舒适的生活环境。”再

三考虑权衡后，他和妻子将目标锁定在了佛
山。“要买广州的房子，还是觉得有点吃力，

所以还是住在佛山吧。”

但是，在佛山正式置业后，即便能够克
服往返两地通勤时间较长的困难，薛先生心

中却还是始终打着鼓。“佛山虽然日常生活
很舒适，但是无论交通、医疗、教育，都跟广

州有着较大的差距。”薛先生直言，自己最终
的目标还是尽快成为拥有广州户籍的“新广

州人”，目前只是折中的选择而已。

珠海-澳门 打通“任督二脉”

据统计，截至 2019 年 10 月底，在珠海
参加社保的澳门居民共 2000余人。在珠海

购房居住，甚至就业、买社保，孩子在珠海上
学，澳门人早已融入了这座城市。

随着港珠澳大桥的贯通，澳门市民马先
生第一时间就跑去珠海置业。“珠海的生活

更为舒适，物价水平也很适宜，我身边不少

亲朋好友都已经习惯了珠海、澳门两头居住
的生活模式。”马先生甚至表示，自己还在考

虑在珠海创业，举家搬迁到生活空间、发展
潜力更大的珠海。澳门和珠海，就像打通了

“任督二脉”一般。“最近，粤澳新通道项目两
地联检大楼主体结构工程也已经顺利完工

了，预计将于 2020年年底前竣工。青茂口岸
建成后，旅客一下车便可直达口岸联检大

楼，双城生活就更便捷啦。”
还有一些澳门人则是看中了珠海的医

疗资源。“珠海在大病医保方面具有更明显
的优势。”年近 40岁的高女士认为，珠海的

人事物都非常亲切，相信未来会有越来越多

的澳门人到珠海生活。 许璟莹


